

## Apuntes históricos (II)

Por Daniel Cortés González

1.- Don Diego de Valverde inicia en el año 1602 un pleito ante la Real Chancillería de Granada contra Don Pedro Carmona de Parejo, ambos vecinos de Don Benito, sobre la Obra Pía que fundó el canónigo de Plasencia Don Alonso Pérez. El pleito finalizará en el año 1623 (Archivo de la Real Chancillería de Granada. Caja 5245, Pieza 11).

2.- El día 5 de Julio del 2000 se celebró un solemne funeral en la Iglesia de los Sagrados Corazones de Madrid por el alma de Don Manuel Valdés Gámir, que falleció trágicamente el 30 de Junio de 2000 en la obra de restauración de un edificio del que era arquitecto. Manuel Valdés Gámir era el único hijo del escritor dombenitense Francisco Valdés (Diario *ABC*, del 06/07/2000, p. 75).

3.- La Parroquia de San Sebastián fue restaurada a finales del siglo XIX por Don Manuel Donoso-Cortés y Fernández-Canedo, hermano del Marqués de Valdegamas (Diario *HOY*, del 20/02/1976).

4.- Don Diego Gallego, natural de Don Benito. Valeroso capitán de arcabuceros, que murió el 26 de Mayo de 1532. Fue eminente escritor, conocido por "el salmantino". Al hacerse sacerdote, joven, fue Canónigo de Plasencia y Profesor de Filosofía Moral en la Universidad de Salamanca. Escribió pocas pero muy buenas poesías (Información facilitada por Félix Arranz Castell).

5.- El 28 de Septiembre de 2012 tuvo lugar, en la Iglesia Parroquial de Santa María de Don Benito, el rito de bendición y entronización de la Imagen de la Beata Madre Matilde. La talla fue realizada en la casa Arte Martínez (Horch, Guadalajara) (Información de *La Revirá* <http://www.larevira.com/>).

6.- En 1612, Doña Catalina Cortés, vecina de Don Benito, inicia un pleito ante la Real Chancillería de Granada, contra Doña María Rodríguez y consortes, sobre la Capellanía que fundó Don Francisco Sánchez (Archivo de la Real Chancillería de Granada. Caja 633, Pieza 007).

7.- El 21 de Septiembre de 2012, el Ayuntamiento de Villanueva de la Serena otorgó al escritor y sacerdote villanovense Don Jesús Sánchez Adalid, la Medalla de la Ciudad, que se entrega por destacar en algún ámbito social, cultural, deportivo o de otra índole (Diario online *Nuestra Comarca* <http://www.nuestracomarca.com/>).

8.- El 19 de Julio de 2011 se termina de escribir el libro titulado "El Crimen de Don Benito", cuyo autor es Daniel Cortés González. El trabajo es publicado en Junio de 2012 por la Asociación "Torre Isunza" a través del Grupo de Estudios de las Vegas Altas. Esta nueva versión viene a sacar a la luz sucesos y datos nuevos que hasta ahora no se habían conocido sobre este horrendo crimen, acaecido en la Ciudad de Don Benito en el año 1902. Este libro es el número 2 de la Colección Torre Isunza, que viene editando esta asociación.

9.- El 14 de Mayo de 1956 el Estado acepta un solar en Don Benito, sito en la Plaza de España número 18, que el Ayuntamiento cede gratuitamente, con destino a la construcción de un edificio para los Servicios de Correos y Telecomunicación. El solar tiene una superficie de 479,32 metros cuadrados. Linda al norte con el edificio del Banco de España; al sur con la calle Montón; al oeste con casas de los herederos de Don Narciso Ruiz de Cáceres y Doña María Concepción Cortijo Petisco; y al este con la Plaza de España (B.O.E. nº 148, del 27 de Mayo de 1956).

10.- El 11 de Agosto de 1901, el Rey y, en su nombre, la Reina Regente del Reino, autorizaron la constitución de un colegio médico independiente del provincial para el partido judicial de Don Benito, con residencia en la expresada Ciudad. La instancia fue elevada por 19 médicos residentes en Don Benito y su partido judicial (*Gaceta de Madrid* nº 226, de 14 de Agosto de 1901).

11.- Don Andrés Rodríguez, familiar del Santo Oficio y vecino de Don Benito, inicia en el año 1637 un pleito ejecutivo ante la Real Chancillería de Granada, contra Doña Juana de Jesús Rodríguez Monza, religiosa del Convento de Nuestra Señora de Gracia de Don Benito, sobre la deuda de 792 reales que Don Andrés tuvo que pagar a Doña Juana de Jesús y que ésta no le había devuelto (Archivo de la Real Chancillería de Granada. Caja 5444, Pieza 013).

12.- En tiempos de Don Juan Portocarrero, tercer Conde de Medellín, nació en esta villa (Medellín) el Reverendo Padre Don Francisco de León, naciendo en la misma casa que Hernán Cortés. Fue nombrado Obispo de Fez (Información facilitada por Don Félix Arranz Castell).

13.- El 12 de Diciembre de 1795, Don Juan Moreno Baladés, natural de la villa de Don Benito, se matricula en la Facultad de Sagrada Teología. Era Clérigo de Menores Órdenes. Se hizo cargo de dos capellanías fundadas en la Iglesia Parroquial de San Martín de Medellín por los señores Don Diego y Doña Juana González Mexía (Archivo Histórico Provincial de Zaragoza, ES/AHPZ - P/1-404-24).

14.- En Diciembre de 2011 ve la luz de forma online el primer número de la presente *Revista de Historia de las Vegas Altas*. En Febrero de 2012 lo hará en formato papel gracias a la Imprenta Provincial de la Diputación de Badajoz. Hasta la fecha, investigadores como Dionisio A. Martín Nieto, Julio Carmona Cerrato, Inocencio Cadiñanos Bardeci, Bartolomé Díaz Díaz, Fermín Mayorga Huertas y Xavier López Medellín, entre otros, se han prestado a colaborar con sus artículos en el proyecto de la *Revista de Historia de las Vegas Altas* (Asociación Torre Isunza).

15.- El 20 de Mayo de 1999, Diego Soto Valadés es nombrado Cronista Oficial de la Ciudad de Don Benito (Biblioteca Pública Municipal "Francisco Valdés").

17.- Según dos estudios realizados sobre el origen del nombre de la Ciudad de Don Benito, uno por Don Antonio Sánchez Nieto y otro por Don Fernando Talavera de Mexías, la Ciudad de Don Benito se conoce con tal nombre desde el año 1334 y debe su nombre al Obispo de Plasencia, Don Benito (1332-1343) (Información procedente de Antonio Sánchez Nieto).

17.- En el año 1906, en la Tipografía de Juan Trejo Álvarez, sita en Don Benito calle de Bustos número 6, se imprimen ejemplares de la pequeña obra de teatro *Primer Amor. Diálogo representable*, escrita por el valdetorreño Victorino Cortés y Cortés (Asociación Torre Isunza).

18.- Francisco "el Cautivo". En tiempos de Don Juan Portocarrero, tercer Conde de Medellín, se hizo célebre otro hijo de Medellín del que solo se sabe que se llamaba Francisco. Peleó en Túnez, donde fue hecho prisionero por Barbarroja, lográndose escapar, ayudando a su vez, antes de su huida, a que se escapasen muchos cristianos que le acompañaban en el presidio. Una vez todos los cautivos sueltos, lograron abrir las puertas de Túnez y facilitar la entrada del ejército del Emperador Carlos I de España y V de Alemania (Información facilitada por Félix Arranz Castell).

19.- En el año 1924, en la Tipografía "La Región", sita en Don Benito, calle de Groizard número 11,

se imprimen ejemplares de la obra titulada *La Verdad a S. M. El Rey Don Alfonso XIII: acerca de los principios religiosos, políticos y sociales y sobre la situación de España*, escrita por Ramón de Torre-Isunza e Hita (nacido en 1855 en Castro del Río, Córdoba), de padres y hermanos dombenitenses (Asociación Torre Isunza).

20.- En Don Benito han vivido tres títulos nobiliarios: Marqués de Torres-Cabrera, creado el 12 de Junio de 1779 a favor del villanovense Don Juan Francisco de Torres-Cabrera y Calderón de la Barca; Marquesado de Valdegamas, creado el 12 de Diciembre de 1846 a favor del vallejo Don Juan Francisco María de la Salud Donoso-Cortés y Fernández-Canedo, de padres, hermanos y familia dombenitense; Conde de Campos de Orellana, creado el 28 de Noviembre de 1878 a favor del "jabeño" Don Pedro Nicomedes Campos de Orellana y Calvo (Información de Daniel Cortés González).

21.- La Colección "Torre Isunza" se compone, de momento, de los siguientes números: nº 1, *Las Portadas de Cantería de Don Benito*, de Andrés Retamal Ojeda; nº 2, *El Crimen de Don Benito*, de Daniel Cortés González; y nº 3, *Los Herejes de Villanueva de la Serena, Don Benito y Medellín*, de Fermín Mayorga Huertas (Asociación Torre Isunza).

22.- El 19 de marzo de 2012, la Asociación Parroquial del Santísimo Cristo de la Oración en el Huerto, María Santísima del Rosario en sus Misterios Dolorosos y Beata Madre Matilde Téllez, sale a la luz pública coincidiendo con la inauguración de la Iglesia de la Sagrada Familia por parte del Señor Obispo de Plasencia, Don Amadeo Rodríguez Magro (información de *La Revirá* <http://www.larevira.com/>).

23.- En el año 1536, varios vecinos hidalgos de Don Benito, Francisco Calderón, Martín Verdugo, Bartolomé de Poves y otros, iniciaron pleito ante la Real Chancillería de Granada contra el Concejo de Don Benito, sobre su hidalgía y la repartición de la mitad de los oficios (Archivo de la Real Chancillería de Granada. Caja 2807, Pieza 15).

24.- En el año 1542, Don Juan de Portocarrero, Conde de Medellín, inicia pleito ante la Real Chancillería de Granada contra el Concejo de Don Benito, sobre la posesión de la dehesa llamada "de la Veguilla" (Archivo de la Real Chancillería de Granada. Caja 2807, Pieza 6).

25.- En el año 2012, la Imagen de Nuestra Señora de las Cruces, Patrona de Don Benito, es restaurada desinteresadamente por Juan Pedro Chaparro (*La Revirá* <http://www.larevira.com/>).

26.- El 19 de Enero de 1554, El Emperador Carlos V y su augusta madre, la Reina Doña Juana, conceden a La Haba el título de "villa" y "la exención solicitada", habiendo abonado La Haba anteriormente la cantidad de 1.346.500 maravedíes. Años más tarde, el 21 de Marzo de 1666, fue confirmado por la Reina Gobernadora, Doña Mariana de Austria, madre y tutora del Rey Carlos II (RESECO GONZÁLEZ, A. (1977): *La Haba, ayer y hoy*, (Trabajo inédito)).

27.- En el año 1801 la villa de Don Benito solicitó poder celebrar feria y mercado para con su producto reintegrar lo sacado del pósito para pagar lo exigido por el Estado para las guerras, para costear obras públicas, salario del alcalde mayor, escribanos, alguacil, etc. (Información de Inocencio Cadriñanos Bardeci).

28.- Fue el primer Conde de Campos de Orellana Don Pedro Nicomedes Campos de Orellana y Calvo Pareja, que falleció el día 4 de Junio de 1887. Su mujer, Doña María del Carmen Calderón de la Bar-

ca y Calderón de la Barca, falleció el 13 de Agosto de 1911. Ambos fueron los fundadores y edificaron el Hospital-Asilo para ancianos de La Haba, que fue entregado a las religiosas de la Tercera Orden Carmelita (RESECO GONZÁLEZ, A. (1977): *La Haba, ayer y hoy*, (Trabajo inédito)).

29.- Cuando Félix González Caballero construyó la fábrica del Arroyo el Campo, le mandaron desde Alemania los planos con las obras de asiento de maquinaria y tomas de fuerza en las paredes y cuando llegaron los montadores alemanes, se quedaron asombrados que las máquinas encajaran exactamente en los anclajes de cada una (Información de Antonio Camacho Atalaya).